
Protokoll
178. Sitzung des Quartiersrates Grünau

Datum: Montag, 16.12.2024, 17:00 – 19:00 Uhr
Ort: Stadtteilladen Grünau

Quartiersrat Frank Haas Bürgersitz
Ilse Lauter Bürgersitz
Jonas Herrmann Bürgersitz
Philipp Bludovsky Sitz für Sport und Gesundheit
Ronny Petersohn-Jukschat Sitz für Wohnungswirtschaft
Jeannine Nowak Sitz für Migration und Integration
Petra May Bürgersitz
Joachim Eckstein Bürgersitz
Sigrid Juhran Bürgersitz
Kristin Narr Sitz für Bildung 
Torsten Rechlin Sitz für Kinder- und Jugendarbeit
Annika Möstel Bürgersitz
Mathias Malok Bürgersitz
Ute Simon Sitz für Soziales & Familien

Gäste Pauline Hessler UFZ
Daniela Johae Wogetra

Moderation: Maria Habre Quartiersmanagement Grünau
Protokoll: Julia Messerschmidt Quartiersmanagement Grünau

Tagesordnung

1. Begrüßung
2. Neues aus den thematischen Bereichen und dem Stadtteil
3. Jahresrückblick 2024, (Themen-)Wünsche und Formate für 2025
4. Sonstiges und Termine
5. Gemeinsamer Ausklang
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Protokoll
178. Sitzung des Quartiersrates Grünau

1. Begrüßung

Alle Teilnehmenden werden herzlich von Maria Habre (QM) und Julia Messerschmidt 
(QM) begrüßt. 

Protokollkontrolle der 177. Sitzung

Es gibt keine Anmerkungen zum Protokoll der 177. Sitzung.
→ Das Protokoll wird zeitnah auf der Homepage des Quartiersmanagements 
hochgeladen.

2. Neues aus den thematischen Bereichen und dem Stadtteil

Ankündigung Renovierung Sitzbank am Kirschberg
- das Amt für Stadtgrün und Gewässer kündigte an, eine derzeit kaputte Sitzbank nahe 
des Kindergartens am Kirschberg mit modernen Holzbaustoffen instand zu setzen
- Mathias Malok hält den QR diesbezüglich auf dem Laufenden und liefert ggf. ein Foto 
nach

Aktuelles aus dem Mütterzentrum
- das Mütterzentrum zieht bald zurück in das ehemalige Gebäude in die Potschkaustraße 
50
- die derzeitigen Räumlichkeiten (Lipsia eG) stehen dem Mütterzentrum nicht weiter zur 
Verfügung, wenn es Neuigkeiten zu der Nachnutzung gibt wird der QR darüber informiert

SBB-West
- siehe Folien 5-7
- die letzte Sitzung fand am 02.12.2024 statt
- das nächste Mal wird der SBB West am 06.01.2025 ab 18 Uhr im Kulturhaus 
Völkerfreundschaft tagen

- zur letzten Sitzung war Thomas Dienberg, Baubürgermeister und Pate von Grünau 
eingeladen
→ es gab zwei 2 Hauptthemen, die gegenüber Thomas Dienberg angesprochen wurden 
a) Vermüllung u.a rund um die Altkleidercontainer
- es wird wohl seitens der Stadt recht schnell auf Anzeigen von Vermüllung reagiert, was 
erfreulich ist 
- allerdings häufen sich die Vorfälle laut Beobachtungen von Bewohner:innen
b) Kulkwitzer See
- schön wäre eine vorzeitige Auseinandersetzung mit dem zukünftigen Entwicklungs- und
Nutzungskonzept, bevor der Zweckverband sich auflöst 
- das bleibt vorerst ungeklärt (mehr dazu unter dem Stichwort „Grillplätze“ bei der Rubrik

2



Protokoll
178. Sitzung des Quartiersrates Grünau

„Unsere Themen“)
- wichtig ist auch die Klärung der Mietverhältnisse vor Ort 

- es gab zahlreiche Vorlagen und Anträge zur Anhörung (einsichtig im Protokoll des SBB  
https://ratsinformation.leipzig.de/allris_leipzig_public/to010?
SILFDNR=2002689&refresh=false)

- die ersten Stadtbezirksbudgetanträge für 2025 wurden gestellt und abgestimmt
→ u.a. Befürwortung aus dem SBB West für die neue Intervallstudie von Frau Kabisch

- Diskussion zu der Westseite des Lindenauer Hafens 
→ in den letzten beiden SBB West Sitzungen wurde darauf hingewiesen, dass diese 
Fläche als Ausgleichsfläche dienen soll für die Bebauungspläne des Wilhelm Leuschner 
Platzes 
- Herrn Dienberg erklärte, dass es für Dialogformate hinsichtlich dieser Fläche keine 
Kapazitäten gäbe
- Mathias Malok, wie auch die Ideenschmieder des Lebensmittelports wünschen sich 
weiterhin ein Austauschformat für alternative und zugänglichere Nutzungsmöglichkeiten 
dieser Fläche und bleiben dran am Thema
- Frank Haas hat sich auch in die Konzeptidee des Lebensmittelports rein gelesen und 
sieht hier das Problem, dass das Konzept sich betriebswirtschaftlich nicht alleine wird 
tragen können, sondern abhängig von städtischen Bezuschussungen bliebe, die auch an 
anderen Stellen bereits fehlten und er merkt an, dass die Erschließungsmaßnahmen für 
eine solche Geländenutzung hohe Kosten mit sich bringen würden 
- er weist weiter darauf hin, dass auch andere leerstehende Gebäude für die Idee des 
Lebensmittelports infrage kommen könnten und dass es darüber hinaus sehr wichtig ist, 
Ausgleichsmaßnahmen für neue Versiegelungen tatsächlich auch umzusetzen
- Maria Habre verdeutlicht, dass ein Austausch über die Westseite des Lindenauer Hafens
wie auch über den Kulkwitzer See im QR gern Platz finden können, dass diese Themen 
jedoch auch bereits im SBB West verhandelt werden und beide Standorte nicht im 
Fördergebiet liegen, weswegen der QR hier keine aktive Rolle nach außen hin wird 
einnehmen können

Nachfrage von Petra May: „Welche Anträge wurden in 2024 nicht bewilligt, wo wir als QR 
eine Finanzierung befürwortet hätten?“

Rückmeldungen:
- ein Projekt zum Thema Einsamkeit von Studierenden wurde nicht bewilligt mit dem 
Verweis auf das Studentenwerk → das Projekt hat letztlich andere Finanzierungsoptionen 
finden können und wurde bereits umgesetzt → Jonas Herrmann kann nachfragen, wie es 
lief und den QR darüber in Kenntnis setzen
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- das Theatrium hat im Sommer einen Antrag gestellt für eigene Projekte im Rahmen der 
Jugenddemokratiearbeit → dies war zu einer SBB West Sitzung in der viele Anträge 
gestellt wurden und das Budget bereits knapp war → gut, dass das Budget auf 55.000€ 
angehoben wurde für 2025
- aus 2023 und 2024 gibt es die Erfahrung, dass eine Bewilligung für 
Projektförderantragsstellungen für Kinder und Erwachsene mit Migrationsgeschichte 
häufiger auf Kipp steht und insbesondere solche Projekte auf eine vollständige 
Anwesenheit aller aktuellen SBB West Mitglieder angewiesen sind → Abwesenheit führt 
zu verpasster Stimmenabgabe

Unsere Themen
- Siehe Folien 8-15

Thema Stand
Grünolino Grünau und
Neues Liniennetz der 
Zukunft

Die Rückmeldungen auf die noch offen gebliebenen 
Fragen und Anmerkungen aus dem QR kamen nun. Alle
Informationen dazu finden Sie auf den Folien 9-13 der 
178. QR-Sitzung.  
Weitere Rückfragen und Rückmeldungen bitten wir 
direkt an die LVB zu richten, beispielsweise über das 
Kundenportal der LVB 
(https://www.l.de/verkehrsbetriebe/kontakt/)

Konsum-Fassade WK7 Der Konsum ist gern bereit, das Gebäude im Rahmen 
eines für ihn interessanten Grundstückstausches mit 
der Stadt Leipzig zur Verfügung zu stellen. Solange das 
Gebäude am Jupiterplatz jedoch als Lagerraum vom 
Konsum genutzt wird, kann seitens des QR keine 
partizipative Fassadengestaltung angeregt werden.

Hausmeisterwohnung 
84. OS

Die Anfrage zur Beschleunigung der Nutzungsfreigabe 
der Hausmeisterwohnung wurde über den SBB West 
gestellt. Leider hat die Sanierung es nicht in den 
nächsten Doppelhaushalt (2025–2026) geschafft. Die 
Hausmeisterwohnung wäre bereits mit einer 
Teilsanierung (u. a. Brandschutzmaßnahmen) nutzbar, 
die Kosten müssten jedoch durch Spenden an die 
Schule abgedeckt werden. Neue Updates folgen in 
2025 durch Fynn Franken von der Rudi-Glöckner-Schule.
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Schulbaumaßnahmen Die Thematik wird schulübergreifend kontinuierlich 
verfolgt. Von neuen Entwicklungen kann gern im QR 
berichtet werden oder wir laden Expert:innen zu uns 
ein. 
Es gibt ein neues Dashboard zu Schul- und 
Kitabaustrategien der Stadt Leipzig: 
https://www.leipzig.de/newsarchiv/news/dashboard-zu-
baumassnahmen-bei-schulen-und-kitas-ist-online 

Alte Post Bislang gibt es keine Neuigkeiten. 

Legale Grillplätze JM brachte Wünsche nach mehr legalisierten 
Grillplätzen aus den QR-Sitzungen zum Thema 
‚Sicherheit‘ in die SBB West Sitzung im November ein.
Die SBB West Mitglieder gehen davon aus, dass bis zur 
Auflösung des Zweckverbands (2027) keine 
Ausarbeitung eines Entwicklungs- und 
Nutzungskonzepts seitens der Stadt angegangen 
werden wird (inkludiert Planung legaler und gesicherter
Grillplätze, Aufstellung von Hinweisschildern, neue 
Spielplätze, Öffnung des Roten Hauses für den Stadtteil
etc.). 

Der QR kann 2025 dennoch dazu anregen, potenziell 
geeignete legale Grillplatzstandorte ausfindig zu 
machen und zu beantragen.

Sichere 
Fahrradabstellplätze 
in Grünau (u.a für E-
Bikes)

Der Antrag zum Bürgerhaushalt erhielt einen 
ablehnenden Verwaltungsstandpunkt mit der 
Begründung, dass die LVB bereits einen Schwerpunkt 
auf die Finanzierung von Fahrradgaragen legen. 
Angesichts des Bedarfs in der gesamten Stadt ist eine 
solche Maßnahme weder über die Stadt noch über den 
Bürgerhaushalt finanzierbar.

Müll in Grünau Das Thema wurde im QR Anfang 2024 mit JM und KS 
vom Quartiersmanagement tiefergehend diskutiert. Der
Austausch mit der Stadtreinigung hat stattgefunden, 
Rückmeldungen zu offen gebliebenen Fragen wurden 
seitens der Stadtreinigung beantwortet und vom QM an
den QR weitergereicht. 
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Das QM verweist auf Initiativen und 
Beteiligungsmöglichkeiten von „Clean Up“ und der 
Stadtreinigung auf den Folien 8-9 der 177. QR-Sitzung. 
→ Will sich der QR in diesem Themenbereich neue Ziele
setzen?

3. Jahresrückblick 2024, (Themen-)Wünsche und Formate für 2025
- Siehe Folien 17-29 und Anlage „Ergebnisse aus der digitalen Umfrage“

Stichworte aus dem Austausch zu den Sitzverteilungen
- wir sind derzeit vollzählig aufseiten der Bewohner:innensitze, wobei uns ein weiterer 
Bewohner verlassen wird, aufgrund eines Umzuges in den Leipziger Osten 
- bei den thematischen Bereichen gibt es derzeit einen freien Sitz, auch ohne 
Vertretung im Bereich „Zusammenleben und Nachbarschaft“
- für den Bereich „Lokale Ökonomie“ ist der neue Center-Manager angefragt, da 
Andreas Ziehmann nicht mehr in Grünau tätig ist, bislang ist nur noch Thomas 
Neitemeier für den Sitz als Vertretung im Quartiersrat
- für den Bereich „Kultur“ wird anstelle von Lilly Altenbernd eine neue Vertretung für 
Oliver Kobe gesucht 
- Frau Johae (Wogetra) schlägt vor, für den Sitz „Lokale Ökonomie“ beim 
Gemüseladenbesitzer in der Ludwigsburger Straße anzufragen
- die Wogetra wird versuchen, regelmäßig an den Sitzungen als Gast teilzunehmen
- weitere Vorschläge von einzelnen QR-Mitgliedern sind, den nicht besetzten Sitz 
„Zusammenleben und Nachbarschaft“ umzubenennen in „Umwelt, Freizeit- und 
Naherholung“ oder das Thema „Umwelt“ mit in den thematischen Sitz „Sport und 
Gesundheit“ aufzunehmen

Stichworte aus dem Austausch zur Struktur der QR-Sitzungen
- die Organisation und Struktur der QR-Sitzungen wird positiv hervorgehoben 
- die zuverlässigen Zusendungen der wichtigsten Informationen wenige Tage nach 
einer QR-Sitzung ebenso
- auch die freundliche Stimmung im QR wird gelobt
- es entsteht der Eindruck, dass die Mitglieder mehr zusammengerückt sind und sich 
die Runde gefestigt hat
- es wird angeregt, die sehr ausführlichen Powerpointpräsentationen seltener 
vorzulesen und den QR-Mitgliedern mehr Lese- und Reaktionszeiten zu geben
- es wird dazu angeregt, kürzere Protokolle zu schreiben und sich nur auf Ergebnisse zu
konzentrieren 
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- viele QR-Mitglieder sprechen sich aufgrund technischer Hürden und bevorzugten 
persönlichen Austauschs weiterhin gegen digitale bzw. hybride QR-Sitzungen aus, in 
Einzelfällen kann dies jedoch eingerichtet werden 
- der QR verfolgt mittlerweile die von den Mitgliedern gesetzten Themen 
kontinuierlicher, was so fortgesetzt werden soll (heißt nicht, dass wir immer Erfolge 
haben werden, aber wir bleiben informiert und verlieren Ziele nicht aus den Augen)

Stichworte aus dem Austausch zu konkreten Themenwünschen für 2025
- Themeninteressen umfassen Beleuchtung, soziale Kürzungen und die Auswirkungen 
der aktuellen Haushaltslage auf Grünauer Einrichtungen und Projekte, energetische 
Sanierungen, die Außen- und Innenwahrnehmung Grünaus, die Hausmeisterwohnung 
an der Rudi-Glöckner-Schule, Streetwork, die Zukunft des Robert-Koch-Parks sowie des 
St. Georgs, die allgemeine Gesundheitsversorgung im Stadtteil, Möglichkeiten für 
Installationen neuer öffentlicher Grillplätze, das Thema Sicherheit im Stadtteil, 
Updates zu verschiedenen Beteiligungsverfahren, die Zusammenarbeit mit Haus 
Steinstraße, aktuelle Mieter:innen des Allee-Centers, die Zukunft der Alten Post, 
Parkmöglichkeiten in Grünau, Freizeitsportanlagen, Problemlagen in den 
Wohnungsgenossenschaften
- es wird sich die Einführung eines „Bau-Tickers“ als regelmäßiges Update zu aktuellen 
Baustellen und Bauvorhaben in Grünau gewünscht 
- es wird sich gewünscht, erneut mindestens 5 Ausflüge zusammen zu machen
- es wird sich die Etablierung eines Mailverteilers oder eine WhatsApp- oder 
Telegramgruppe gewünscht, worüber einzelne QR-Mitglieder alle anderen Mitglieder 
direkt erreichen können

4.   Sonstiges und Termine  

Ausblick auf die kommenden Sitzungen – Folie 31

Die nächste QR-Sitzung findet am 24.02.2025, 17-19 Uhr statt. 
Die Stichtage für den Verfügungsfonds (unter Vorbehalt der Haushaltsentscheidung) 
finden sich auf der Folie 31.

Veranstaltungen – Folien 34-36
Mitmachen! - Folien 32-33
Ehrenamt – Folien 37-39
Fördermöglichkeiten – Folie 40

Vielen Dank für Ihre Teilnahme! 
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Anlage „Ergebnisse aus der digitalen Umfrage“
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